

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## CROMOS PARA AGUINALDOS

Hechos en las principales litografías de Alemania y Francia con más de 500 dibujos diferentes y adecuados para toda clase de oficios.

Se venden impresos con el nombre del establecimiento que se desee al ínfimo precio de 12 reales el 100 en la librería de Amengual y Muntaner-Cadena 2-Palma.

### Sifones

PARA BEBER CHAMPAGNE Á COPAS

Se ha recibido un elegante surtido en la tienda de Ricardo Cortés, calle de Jovellanos, número 5, los cuales permiten apurar dicho líquido en diferentes veces sin necesidad de destapar la botella.

5—JOVELLANOS—5—PALMA

### La campaña de Melilla

Las observaciones más salientes que hace la prensa de Madrid recibida anoche sobre la situación de España en Melilla, dice así:

La Correspondencia de España:

«Por muy grandes que sean los odios y las ganas de pelea que existen entre los españoles y los moros, no es menor la rabia rencorosa que envenera á los franceses contra los alemanes, á éstos contra aquellos y contra los rusos, y así sucesivamente á casi todos los pueblos ricos de la Europa.

¿Por qué no se embister? ¿Por qué, teniendo de por medio la cuestión de Alsacia-Lorena los unos, la Italia irredenta los otros, la preponderancia en las Indias los de más allá, la cuestión mediterránea casi todos, contienen sus furiosos y hacen dormir su ansia de venganza ó de dominio? Por la misma razón que tienen ahora los rifeños para no pelear; porque recelan que las fuerzas del enemigo, organizadas para tremenda guerra, sean superiores á las suyas.

No es extraño que delante de 20,000 hombres dejen los rifeños construir el fuerte, porque Francia, que cuenta con un efectivo probable de tres millones de combatientes, en tiempo de guerra, no hostiliza á la Alemania, tranquilamente establecida en dos regiones francesas tan productivas; ni á los moros y pobladas como la Alsacia y la Lorena.

Ahora bien: ¿dado por seguro que construyéramos el fuerte de Sidi Aguarisch sin un nuevo combate, empezen á surgir graves preocupaciones en la opinión. El fuerte tardará en construirse bastante tiempo. ¿Ha de permanecer todo el ejército allí hasta que se termine?

¿Podemos tener seguridad de que al volverse el ejército ó su mayor parte no se renovarán los ataques y no volveremos á la situación de hace dos meses?

Otra duda: ¿Y el castigo á los que violaron el derecho de gentes, invadieron nuestro territorio y asesinaron á nuestros soldados?

Nosotros creemos que el general en jefe Martínez Campos habrá previsto esto, lo habrá meditado profundamente ó quizás sin necesidad de maturo exámen, con esas intuiciones que tienen los hombres tan excepcionales como él es en estos asuntos de paz, de guerra y de honra nacional, encontrará una solución á la altura de su nombre y de nuestra gloria.

¿Reclamará rehenes mientras dure la negociación y mientras se imponga el castigo merecido á los culpables? ¿Opará algunas posiciones ó poblaciones mientras se trate de la satisfacción é indemnizaciones que nos son debidas? ¿Acudirá á algún otro recurso que impida agresiones en lo porvenir y permita el regreso, no sólo decoroso, sino brillante, de nuestras tropas á la Península? ¿Obtendrá algún acto de acatamiento ó algún homenaje de respecto singularísimo para nuestras banderas, que imponga á aquellas kabilas sin civilizar, esos efectos morales que no se borran nunca en la memoria de los pueblos?

No lo sabemos, pero sin poder discernir concretamente lo que harán el general Martínez Campos y el ejército, tenemos fé firmísima y entera de que en tierra africana permanecerán hasta que queden ampliamente satisfecho nuestro honor, glorificada nuestra bandera y garantizados nuestros derechos y nuestros intereses.»

El Imparcial:

«Más allá de la construcción del fuerte de Sidi Guariach el espíritu percibe como entre nieblas otras cuestiones: la cuestión de garantías y la de indemnización. Es de suponer que el gobierno los estudia y que va determinando en su pensamiento los términos de las mismas. Entre tanto cada ciudadano procura por su cuenta y para su satisfacción particular hacer lo propio. Así en todos los círculos y aun en todas las conversaciones ese tema es inagotable.

A nosotros para sacarlo á luz se nos antoja un poco prematuro, pero esto no quiere decir que no se reconozca la existencia del problema, cuyos datos irá sin gran tardanza facilitando el tiempo.

Lo que sí puede decirse desde luego es que con desenlace pacífico ó con desenlace cruento, con el triunfo moral de la construcción del fuerte sin que haya habido lucha ó con la victoria moral y material de un brillante hecho de armas, el empeño actual de nuestro pueblo y nuestro ejército en Melilla siempre tendrá un resultado ventajoso para el interés de la nación. Porque á lo menos las pretencias extranjeras se habrán convencido de que la cuestión de Marruecos es asunto que siempre llega á lo más hondo del alma de España, y que si un atentado de algunas kabilas indómitas produce una agitación tan grande en nuestro país, puede por esto calcularse lo que sería si de acontecimientos de aquel imperio más trascendentales y definitivos se tratara.

En el momento más inoportuno, cuando nuestro ejército se hallaba en el difícil tránsito de una á otra organización militar, y nuestra Hacienda pugnaba por establecer un nivel entre sus recursos y sus gastos, hubo de sobrevenir el actual conflicto. A pesar de circunstancias tan poco favorables para empresas de la índole de la acometida en los campos de Melilla, el pueblo español no vaciló en lanzarse á ella, á fin de que su influencia y su prestigio en Africa no padecieran. ¿Quién es capaz de calcular lo que en condiciones mejores haría este pueblo para impedir que una potencia codiciosa amenzara con la conquista de una parte del territorio mogrebino, no solamente su prestigio allí, sino sus más caros intereses y hasta su propia independencia?

Cierto que las deficiencias de nuestros elementos materiales de guerra ha sido puesta de relieve por el presente conflicto; pero esta falta, que viene, no del actual presupuesto, como suponen obcecadamente unos, de mala fé otros, desentendiéndose de que ese presupuesto llevaba solo dos meses de ejercicio, sino de desórdenes y desperdicios anteriores, podrá ser subsanada luego que el Tesoro nacional se desahogue. Las deficiencias mencionadas son accidentales, son transitorias; mas el vivísimo interés de nuestro pueblo, por cuanto á las fronteras costas africanas atañe, es lo continuo, es lo permanente.

Por eso, por quitar fuerza y alcance á la significación del gran movimiento producido en nuestro espíritu nacional por los sucesos de Melilla, algunos periódicos ingleses dicen que esta agitación es más aparente que real, y está sólo mantenida por la prensa. En este modo de siterar los hechos, de presentar al pueblo español como poco cuidadoso de lo que en Marruecos ocurre ó puede ocurrir, hay una intención que no queremos desentrañar, pero que dejamos sometida al juicio de nuestros lectores.

El Liberal:

¿Qué pasa? Lo que pasa siempre entre kabilas. Su ley, su personalidad, su prestigio, su todo, es la fuerza. La fuerza de que creen disponer las conduce á la agresión; la fuerza que se les pone delante, las amansa. No es tan fiero el león... Y ahora se trata del león legítimo del africano.

Si esto es lo que pasa y si contra enemigo que no quiere no hay lucha posible, ¿qué es lo que pasará?

La construcción del fuerte de Sidi-Aguarisch supone, de parte de los moros, la infracción de un tratado, y supone, de parte nuestra, un esfuerzo, que aunque se reduzca á construir un fuerte, es bastante para destruir un poderío.

Lo que hacemos es de nuestra cuenta, y lo que hasta ahora no se ve es la cuenta que hemos de pasar al adversario.

Por lo mismo, al contemplar el comienzo de las operaciones y al advertir la pasi-

vidad de los rifeños, hallándose al frente de nuestras tropas un general activo y prestigioso que trabaja, no por su ambición, sino por su país, y hallándose al frente de los moros un príncipe que representa una política de apazamientos y marañas, todo el mundo, á la vez receloso y confiado, mira á lo que ha de suceder, en la suposición fundada de que lo que ocurre no es más que el comienzo de algo que desenlace satisfactoriamente la cuestión.

La Epoca, periódico que lleva con frecuencia la voz del partido conservador:

Y, sin embargo, sur que el hecho resulte inverosímil y hasta absurdo, ello es que surgen ahora en la opinión pública graves preocupaciones y serias inquietudes, motivadas por la incertidumbre de cuál será el resultado final del desastroso conflicto que se inició con el primer intento de construcción del fuerte.

¿Es que todo va á quedar así?—preguntase muchas gentes.—¿Es que habremos de contentarnos con esa especie de triunfo moral de nuestro ejército, mientras los rifeños pueden envanecerse de habernos impedido durante dos meses la realización de nuestro derecho; de haber tenido en jaque, cercados en los fuertes y en la plaza, á numerosos contingentes de nuestras bizarras tropas, después de haber traidoramente asesinado, en las emboscadas de una guerra artera, á un general y á muchos soldados españoles?

En realidad, no se vislumbran por parte alguna indicios ni señales de que las armas españolas encuentren ocasión de vindicar por su propio esfuerzo el honor militar, tan malparado en Africa á los ojos de propios y de extraños, y todo el mundo juzga ya imposible, á pesar de los heroicos alientos del Ejército y de su caudillo, que tengan satisfacción cumplida los anhelos belicosos de la opinión, que pone por encima de todo la honra de la patria.

Pero, ya que eso no sea, tampoco se ve, con claridad que abra horizontes á una esperanza relativamente lisonjera, hecho ni propósito algunos que indiquen que está próximo el castigo de los rifeños que invadieron nuestro territorio y mutilaron con salvaje ferocidad á los soldados españoles. Nada de esto se dice, nada se anuncia en tal sentido, y allá, frente á Melilla, está todavía, reducido á su imperturbable inutilidad, el hermano del Sultán de Marruecos que, no sólo carece de fuerzas y de voluntad para castigar á las kabilas rebeldes, sino que teme verse por ellas acometido y obligado, por lo tanto, á refugiarse en nuestra plaza fronteriza. Tal convicción tiene de su impotencia el lugarteniente del Emperador.

De esta suerte, si nuestras tropas no toman directa y propia vergarza de los ultrajes que ha sufrido la bandera de la patria; si tampoco las fuerzas regulares marroquises se aprestan en modo alguno á imponer á los rifeños agresores aquellos



castigos nunca vistos con que el Sultán los conminó en sus hipérbolos orientales, ¿es que habrá de bastar para el escarmiento de los moros y para la dignidad de los españoles la hueca maldición fulminada por el Sheriff contra sus súbditos?

Todo esto agita la opinión nuevamente y la preocupa, con intranquilidad tanto más justificada cuanto es más patente la incapacidad del Gobierno que preside el señor Sagasta para dominar las dificultades y para resolver los problemas que entraña todavía el conflicto de Melilla.

## Busca, buscando

Un redactor de *Le Matin* andaba buscando inutilmente el otro día, un alfiler de corbata que se le había caído en el arroyo. Dábase ya por vencido é iba á retirarse cuando un pobre diablo que pasaba junto á él, se detuvo, buscó un momento con la vista, agachóse de pronto y cogió el objeto extraviado que devolvió á su dueño.

Gracia á este vulgar episodio, el periodista pudo averiguar entonces la existencia de una nueva industria parisien, de un nuevo *modus vivendi* ignorado hasta el presente: el *filón* ó sea la manera de vivir, buscando las monedas perdidas en la calle.

Hay en la gran ciudad un centenar de individuos que no tienen más ocupación que esa y que de ella saca el pan cotidiano: andar continuamente de un lado á otro, recorriendo durante diez y doce horas diarias las calles, plazas y jardines públicos, con la vista siempre fija en el suelo, «adivinando» por decirlo así, el perro chico ó el perro grande que se ha caído de las manos ó del bolsillo del transeunte y se oculta entre el polvo, entre el barro; tal es la industria que da de comer... á veces al misero que no pudiendo ser abogado, médico, comerciante, artista, artesano, obrero ó ministro recurre al *filón* para conquistar el pan suyo de cada día.

El redactor del *Matin* se le hacía muy difícil, en un principio el creer lo que aquel individuo de la corporación le decía. Pero tuvo que rendirse á la evidencia: «Venid conmigo...» le dijo el hombre, y echando á andar tras éste, le vió al poco trecho detenerse y extender el índice.

—Aquí.  
—No veo nada.  
—Yo, sí, veo.

Y bajándose, cogió una pieza de cinco céntimos que estaba escondida en el intersticio de dos adoquines. Prosiguieron industrial y periodista su caminata y en tres horas que acompañó el uno al otro repitióse la operación diez ó doce veces.

Y mientras andaban juntos explicábase complacientemente al buscador á su acompañante los secretos del oficio.

Los que cultivan el *filón* se dividen en tres clases ó categorías. Hay en primer lugar (ó en último, según se mire el asunto) los *sabots* que ora por falta de práctica, ora por ausencia de talentos naturales, vamos á decir encuentran poco ó nada. Aquí les llamaríamos, traduciendo con exactitud el espíritu y la letra del vocablo *sabatassas*.

Vienen luego los *tasseurs*. Estos han adquirido ya más habilidad y se hacen su jornalito cotidiano; están en camino de llegar á *zicteur* que forman la aristocracia del gremio y se ganan sus dos francos diarios.

Un *zicteur* ha de reunir cualidades de primer orden: ante todo, una vista de lince; una mirada perspicaz que acierte á ver al punto la moneda casi escondida en el empedrado; mil transeuntes pasarán por el mismo sitio sin distinguir absolutamente nada: el *zicteur* percibirá enseguida el perro chico á quien da caza.

En segundo lugar ha menester de una atención sostenida, á cubierto de distracciones; ha de reconcentrar su espíritu, no permitirle la menor divagación, la más leve idea ajena á su objetivo; un *zicteur* que se deje distraer un solo instante por un buen palmito que pase, por un pie menudo y bien calzado, por un lance callejero cualquiera que ocurra cerca de él, no será jamás un hombre de provecho; no pasará de *sabot*.

Inútil es casi añadir que la paciencia es una condición *sine qua non* de los que se dedican al oficio ese: paciencia á prueba de frios, calores, nieves, lluvias y otras miserias. El que no se sienta desde luego con flemma bastante para andar tranquilamente, con el mismo paso, interminables kilómetros; con constancia suficiente para no desesperanzar, cuando se pasan, como á veces sucede, dos y tres horas de marcha sin encontrar un miserable ochavo, obrará prudentemente, renunciando desde luego á la carrera y escogiendo otra que necesite menos filosofía.

Debe además el industrial de *filón* conocer al dedillo las calles de la ciudad y los sitios que más se prestan á una explotación inteligente y remuneratoria; ciertas arterias de París dan rendimientos más

fructíferos que otras; los pórticos de las iglesias, el interior de éstas, las plazas, mercados, los jardines públicos, las estaciones de ferrocarril y aun más los puntos de parada de ómnibus, tranvías y simones, constituyen sitios fértiles, fecundos en hallazgos, frecuentados preferentemente por los explotadores del ramo.

Ha dicho antes que un *zicteur* puede hacerse con un jornal de dos francos diarios por término medio. Para ello necesita, también por término medio una jornada de trabajo de diez á doce horas. Pero con frecuencia, «en días de mala luna», como dijo nuestro poeta la colecta callajera no llega á la mitad de aquella suma: hay días en que las monedas de cinco y diez céntimos brillan por una ausencia casi total. Pero como en este mundo todo queda compensado, las jornadas infructuosas se equilibran por otras espléndidas: aquellas, por ejemplo, en que el buscador da con monedas de plata de cincuenta céntimos, de un franco, de dos, y á veces con el rutilante Luis de oro, que produce en un momento el jornal de diez días. Estas ganancias no son raras y cuando le cae una encima el *zicteur* se siente alegre, fortalecido y opina que su suerte de «miserable el aire libre», es más envidiable que la del misero que gana su pan en las negras profundidades de la tierra.

JUAN BUSCÓN

## Los marinos españoles

Con razón dice un periódico que hoy, que por todas partes y en la prensa singularmente, son ensalzados los hechos del ejército español, aunque hayan sido realizados en reducida esfera de acción y en condiciones que los desaciertos gubernamentales han convertido en desventajas para su valor nunca desmentido, bien es que el país haga extensiva su gratitud á nuestra brillante marina, la cual también se ve obligada casi siempre á luchar con medios muy escasos y con deficientes elementos.

En la presente contienda con los rifeños, nuestras fuerzas navales en Melilla han hecho cuanto se les ha exigido, y hubieran hecho más si hubiera sido necesario; han prestado eficaz ayuda á nuestro valeroso ejército, y la habilitación de barcos viejos de madera, medio podridos, de máquinas y defensas casi prehistóricas, ha sido todo lo breve y eficaz posible con los medios puestos al alcance de sus tripulaciones.

Ahora, bien recientemente, acaban nuestros marinos de realizar un hecho que, no sólo ha pasado casi inadvertido, sino que tal vez ha sido objeto de epigramas por parte de algunos censores sempiternos, que confundían en la misma acerbá crítica al personal de la marina y los vicios de su administración.

Nos referimos al arriesgado viaje que acaba de hacer el crucero *Reina Mercedes*, transportando desde las costas del mar del Norte hasta las de Melilla los ansiados fusiles Maüser, en los cuales estaba cifrada la esperanza de la nación y el secreto de la victoria. En el seno de esta nave, tan combatida por los elementos, en la enorme responsabilidad de su comandante y en la pericia y arrojo de todos ha estado por varios días encerrada una gran esperanza de la patria; calcúlese el enorme peso que sobre el espíritu del comandante del *Reina Mercedes* habrá gravitado, pendiente de su responsabilidad el hermoso barco que España le entregó, la vida de los que le tripulaban y el recurso, tal vez más poderoso, para lavar la mancha de aquella misma bandera que en el pico de la cangreja flamea, y que el huracán del Océano habrá quizás desgarrado con sus rudas caricias.

No hay más que leer los numerosos telegramas que de todos los puertos se han recibido en los días en que readía su viaje el citado crucero. Naufragios por todas partes; los puertos del canal de la Mancha cerrados; relatos terribles del espantoso temporal; el Estrecho, temblaba siempre cuando lo azota el Levante con la furia de estos días pasados, teatro de horribles siniestros; la comunicación entre Melilla y nuestros puertos interrumpida, sin poder con todo el patriotismo y todo el arrojo de sus tripulantes navegar los barcos más allá del cabo Tres Forcas, ni salir de la zona de Málaga; y mientras el temporal acorralaba en los puertos á los buques ó los acosaba en la mar, desarbolándose, nuestro crucero de guerra, cabalgando sobre la cresta de las olas embravecidas, salía del canal, atravesaba el gran seno de Gascuña, doblaba el cabo de San Vicente y embocaba el formidable Estrecho con la tenacidad del verdadero patriotismo español, más poderoso entonces que el vandaval que empujaba la proa del buque, como pretendiendo que no llegara á la plaza española, donde era esperada, y donde al fin apareció con su esparado y su penacho de humo, emblema de los dos impulsos que

hasta allí lo llevaron: el amor á la patria y la fuerza de la civilización. La corta recalcada hecha en un puerto de Inglaterra, no hace más que confirmar lo dicho, pues no se trataba de saber morir en lucha con el Océano, porque la misión de aquel barco era harto sagrada para comprometerla en absoluto, entregando al mar aquellas armas que 10.000 soldados españoles necesitaban para defender la patria.

Elogios, pues, merecen, ahora como siempre, los marinos españoles.

## De Tánger

Cuadro de Marruecos, pintado por *La Crónica*:

1.º La política:  
«Dilatar las respuestas, hacerlas confusas, ganar tiempo y que Dios providencie con arreglo á su sabiduría y como su creencia es que de nada sirve la autoridad, ni la energía, ni el talento por lo que ha de suceder, sucedera de todos modos, lo tomán con calma y envolviéndose en su jaique, tomando un rosario y pasando lentamente sus cuentas dicen: ¡Estaba escrito! Consoladora filosofía que los hace sumamente felices, y no pensar nunca en lo pasado, ni tratar de averiguar la causa de los hechos para adquirir experiencia para evitarlos en lo sucesivo. Todo está escrito y no hay medio de borrar ni de enmendar esas escrituras.»

2.º Las partes litigantes:  
«Los rifeños siguen en su actitud de resistencia á todo lo que sea la profanación de lo que ellos creen sagrado. Los españoles reunidos en número respetable y con suficientes materiales, mandado por un caudillo de prestigio militar y dotado de las condiciones necesarias para emprender de una vez operaciones militares decisivas.»

El príncipe Muley Harafa el pacificador del Riff, con sus 400 jinetes, pidiendo la entrada en la plaza de Melilla para obtener su seguridad personal, desconocida su autoridad por los rifeños, y tibio en imponerles lo que representa una transgresión de sus leyes religiosas.

El sultán siempre viajando sin llegar nunca á su destino y sin que sea posible averiguar de un modo cierto, dadas tantas equivocaciones donde está que es lo que verdaderamente quiere. El resto del país en una anarquía completa sin querer pagar los impuestos, teniendo algunos kaides que refugiarse en Fez, los ladrones enseñoreándose de los caminos y para ver el respoete que hay á la autoridad que ellas siempre acatan, hasta el acto realizado por los de Zammor secuestrando algunas *odaliscas* del Harem imperial que iban á Marrakech á esperar á su señor y dueño, escoltadas por fuerzas de caballería que no ha servido para defenderlas en el campo del ataque.

En el fondo arma al brazo, las demás potencias mirando con gran atención todos estos hechos, dando públicas pruebas de amistad á España, pero preparándose secretamente para todo lo que pueda ocurrir.»

## Mauser

En estos días anda en boca de todos el nombre del ilustre fabricante alemán inventor del fusil con que el Gobierno de nuestra patria quiere armar los soldados españoles y cuyas excelencias son conocidas por haberse repetido mil veces en periódicos y revistas.

El origen de Maüser es bastante humilde, y él mismo no lo oculta. Obrero de una de las fábricas alemanas, sus principios mecánicos fueron puramente prácticos; pero pronto demostró, con su aplicación y su amor al trabajo, que había de dar días de gloria á su patria.

El nombre de Maüser empezó á ser conocido en el año 1870 cuando el ejército alemán adoptó como armamento el fusil que lleva su nombre y que es invención suya. Desde este tiempo el nombre del gran mecánico empezó á ser conocido en todas las naciones, él mismo montó la gran fábrica de armas que hoy posee, y de todos los países fueron comisiones á sus talleres á estudiar su fusil y va siendo adoptado como el mejor que se conoce.

El carácter de Maüser es franco, leal y complaciente; siempre ha demostrado preferente simpatía por los españoles, de quienes tiene un gran concepto y excelente opinión.

El fusil que desde sus fabricas ha venido á España no es el mismo que el que usa el ejército alemán. El de éste es el primitivo y el nuestro es como el que usan los belgas, los argentinos y los turcos, es el último modelo reformado.

Los primeros Maüser que se usaron en España á propuesta de la comisión técnica de la que formó parte el marino señor Quintana, fueron por los de la infantería de marina de los buques de guerra *Pelayo* y *Reina Regente*.

## Amadi, el confidente

El rifeño que llegó desorejado á la plaza y se presentó llorando á los generales, tiene una historia tan conocida como denigrante.

El ciego acatamiento de la orden, el obedecer sin pararse á juzgar el mandato y con la rapidez que ejecuta la cápsula del fusil las órdenes del gatillo, cosas son de absoluta necesidad en la guerra, y en tan grave orden de ideas se habrán seguramente fundado los que condenaron primero y los que se hicieron fuertes después á las súplicas de indulto; pero la verdad es que, no ya las orejas, sino la vida del confidente moro no puede lastarse ni en el valor de uno de aquellos ochavos que nos enviaron los marroquíes como indemnización.

La cara no le abona poco ni mucho. Amadi, con el torcido mirar de unos ojillos pequeños como aceitunas haladas, con el rostro achocolatado, con la boca de espuerta y la barba como éi, mal nacida, tiene el tipo acabado de esa clase de hombres que al tropezarlos á solas lejos de poblado, hacen llevar maquinalmente los dedos en requerimiento del revólver.

La silueta moral no le va en zaga á los perfiles del cuerpo. Amadi se ha puesto el mundo por turbante, y comete cuantas acciones viles y torpes hasta al paso siempre que cuante con una visible superioridad de fuerzas.

De la lucha leal donde es parecido el poder y donde han de probarse los alientos, no gusta Amadi, y según él, no pelea; pero ¡ay del que no le sirva! Nunca falta un descuido, nunca un viaje durante la noche, y eso precisamente aprovecha Amadi para sus asesinatos, escondido, por de contado, en alguna pitera.

La trama quiere astucia, y como buen traidor, es inteligente; la prueba bien pronto puede ostentarse.

Amadi es confidente de la plaza, y por ello tiene un sueldo.

Durante la paz acude puntualmente, dice todo lo que ocurre, y cuando nada pasa, todo lo inventa, y cobra su haber.

Llega la guerra, aquí te quiero ver, confidente; hay peligro en el cumplimiento del servicio de las funciones por las que viene cobrando años hace y no asoma por Melilla durante los dos meses que suenan tiros.

La verdad es que no cabe cumplir mejor.

La prueba de que no le falta entendimiento, es clara.

Cumpliendo de ese modo sus deberes ha obtenido dos cruces españolas.

Entre los suyos, Amadi, dice que acude á la plaza para servir de espía á los rifeños, y según parece cumple á maravilla su cometido.

Tiene tanto amor á la traición, que simultanea dos cargos de espía.

## NOTICIAS

### De la Capital

Nuestro apreciable colega *El Liberal Palmesano* se ha lamentado estos días y con razón en mucha parte, del indiscreto afán de adelantar noticias de la campaña marroquí, y de la exageración con que son trasmitidas, previendo que esta conducta de algunos periódicos había de dar lugar á medidas represivas, en que tal vez se viesen incluidos los justos, además de los pecadores.

Estamos por demás conformes con *El Liberal Palmesano* y siempre hemos creído que es compatible la prudencia y la fidelidad con la rapidez y la extensa información que distinguen al moderno periodismo, de las formas antiguas trasnochadas y fósiles.

Celebramos esta coincidencia con nuestro colega, no menos que la de tener su mismo corresponsal telegráfico, que merece nuestros plácemes, como seguramente merece los suyos, por la circunspección con que comunica noticias, impresiones y juicios.

Anoche en la Rambla frente al cuartel del Círculo hubo retreta en la que tomó parte la música del Regimiento Regional.

Se reunió mucha gente en aquel sitio á pesar de no ser la noche apacible.

La fragata acorazada *Howe* anteanoche después de practicadas maniobras y ejercicios de tiro al blanco junto á la costa de levante, volvió de nuevo al fondeadero, en donde quedaba anoche á la hora de cerrar.

El mal tiempo que reina fuera de esta bahía ha precisado á nuestros buques de esta matrícula á suspender su salida y obligado á varios otros á entrar de arribada.

Ayer tarde fondeó frente á Portopi un brikoarca que se guareció contra el temporal.

Las cantidades entregadas en el Gobier-



no civil de esta provincia para destinarlas á los gastos de la guerra de Melilla, ascendían ayer á la suma de 522 pesetas 44 céntimos.

En la función que tendrá efecto esta mañana en Santa Eulalia, la música del Regimiento Regional tocará una *Salve* arreglada expresamente para este año.

Hemos recibido una invitación, que agradecemos fatimamente, para asistir á la función que como «Homenaje poético y musical» dedica el Círculo de obreros católicos de Palma á la augusta y celestial Princesa de los Cielos María, Patrona de España en el misterio de su Inmaculada Concepción.

La función se verificará con arreglo al siguiente programa:

**PRIMERA PARTE.**—1.º—*Primera lágrima* (Marqués), por el quinteto.—2.º *Discurso* por el M. I. Sr. D. Enrique Reig, Provisor y Vicario General.—3.º *Noël*, aria de barítono, por el Sr. Prohens.—4.º Lectura de poesías por varias señoras poetas.—5.º *Adiós á la Alhambra* (Monasterio), para violín y piano, por los señores Puig y Saguera.—6.º Lectura de poesías por varios caballeros.

**SEGUNDA PARTE.**—*Plegaria de los barcos*, (Godofroid) por el quinteto.—2.º Lectura de poesías.—3.º *Pietà, Signore*, (Stradella) por el Sr. Prohens.—4.º Lectura de poesías por varios niños.—5.º *Meditación*, (Gounod) para piano.—6.º Lectura de poesías.—7.º *Invocazione á Dio*, por el señor Prohens.—8.º Lectura de poesías.—9.º *Pro Peccatis*, (Stabat Mater de Rossini) por el Sr. Prohens y el quinteto.

La función empezará á las ocho.

El día fué ayer molesto y desapacible, por cuanto el viento que reinaba, que era el Gregal, se colaba frío como nariz de potenco, y durante la mañana requería mucho abrigo ó mucho ejercicio para librarse de sus efectos.

A penas pudieron distinguirse durante el día las montañas altas, en las cuales bien podía presumirse que estaba nevando, dado el cariz que presentaba el cielo.

La fuerza de la brigada de ingenieros montará hoy algunas guardias de esta plaza, con el fin de que estén francos de servicio el mayor número de soldados posible de este Regimiento Regional, para celebrar la fiesta de su patrona.

Anoche hubo iluminación en algunas casas de las vías principales de esta ciudad y algunos edificios públicos.

El conjunto no resultó tan espléndido como requiría la augusta festividad que con aquélla se trataba de honrar.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ordena la requisitoria para la captura de dos jóvenes de Madrid, que han huido de casa de sus respectivos padres, el día 5 del corriente, y llevan bastante dinero en billetes y en monedas de oro nacionales y extranjeras.

El uno se llama José López Cardón: tiene 16 años, es alto, rubio, con un lunar oscuro en la sien derecha, junto al ojo, y el otro se da nombre Eugenio Rvira, de 14 años, también alto y rubio, ojos azules, pelo largo, cara pequeña y barbilla fina.

Durante la semana que terminó el día 10 de Noviembre el Ayuntamiento de esta ciudad invirtió la suma de 782 pesetas 40 céntimos en las obras que lleva á cabo por administración, en la siguiente forma:

Reparación y conservación de empedrados, Pts. 142'29; reparación y conservación de caminos vecinales, Pts. 24; reforma de la Casa Consistorial, Pts. 244'37; habilitación de un local para puesto de la guardia civil en la Cuarentena, Pts. 128'74; construcción de una acequia en el Hostalet, Pts. 77'65; cuidar de las aguas que abastecen la ciudad, Pts. 74'50; limpiar de sifones y maderos, Pts. 88'50, y materiales para el almacén, Pts. 2'40.

Para el día 11 del actual á las siete y media de la tarde está convocada para Asamblea general ordinaria la Cámara Oficial de Comercio de Palma de Mallorca, debiéndose reunir en el salón de sesiones del Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio.

El primero de los telegramas que aparece en la sección de hoy no alcanzó á todos los suplementos de ayer tarde; y por este motivo lo reproducimos.

Sobre las cinco de la mañana de ayer llegó el vapor *Menorca* procedente de Mahón con once pasajeros y carga.

Fondeó á las siete de la misma mañana.

Antesayer un sereno que habita en la calle de la Virgen de Luch notó que una ventana estaba abierta y registrando la casa faltáronle once pesetas y un traje.

Se dió parte á la policía no habiendo sido aún hallado el ratero.

El vapor *Belloer* que debía salir ayer para Barcelona suspendió su salida á causa del mal tiempo.

Lo mismo hizo el *Unión*, que no habiendo anteaer podido salir á recoger la correspondencia del *Correo de Cartagena*, fué despachado para Valencia.

Un anciano de ochenta años de edad que en la mañana de ayer pasaba por la calle de Colón resbaló cayéndose con tan mala fortuna que se produjo una herida en la cabeza al dar contra el canto de la acera.

Auxiliado por un agente de orden público fué curado por el Sr. Gayá en la casa de Socorro y acompañado á su casa número ocho de la calle de Palau.

### Comisión Provincial

Bajo la Presidencia del Sr. Moragas y con asistencia de los señores Rius, Marcal, Puigdorfil y Rosselló, celebróse ayer sesión ordinaria aprobándose el acta de la sesión anterior.

Fueron aprobados los pliegos de reparos motivados por el examen de los fondos municipales de Alaró, Buger y Santa Margarita correspondientes al año económico de 1891 á 92.

A solicitud del Sr. Presidente de la Junta de Instrucción Pública, se acordó encargar al Arquitecto la formación de planos para edificios de escuelas.

A consecuencia de una comunicación del señor Director del Hospital dando cuenta de haber rehusado el aceite presentado por el contratista para consumo de dicha institución por no reunir las condiciones de la contrata, se acordó apercibir á dicho contratista que si vuelve repetirse lo mismo se le impondrá la multa correspondiente.

Aprobóse el pago de algunas cuentas por obras y servicios provinciales.

Se enteró la Comisión de los partes referentes á los presos existentes en la Cárcel día 5 y 6 del actual; de una R O del Ministro de la Gobernación aprobando la declaración de soldado sorteable de Antonio Nabot alistado en Artá y desestimando el recurso que se interpuso contra dicha resolución; del movimiento de acogidos en la Misericordia el mes de noviembre último; y de una comunicación del Administrador de la Cárcel de Audiencia referente á haberle hecho entrega el Jefe de la misma del utensilio existente en dicha Cárcel.

Se concedió autorización á Juan Bonet ex pósito para servir en clase de dependiente en casa de D. Guillermo Vaquer.

Se acordó remitir al Sr. Arquitecto las cuentas de obras ejecutadas en los caminos vecinales de Marcal para que las apruebe ó impugne.

También se acordó remitir á dicho funcionario las comunicaciones de los Alcaldes de Dayá y Fornalut manifestando la fecha que deban empezarse las obras en sus caminos, á fin de que sean examinadas las obras por uno de sus auxiliares.

Después de aprobarse varios expedientes acreditativos de las exenciones contraídas por algunos mozos del reemplazo del corriente año en posterioridad á la clasificación de soldados, y se levantó la sesión.

### Pronósticos del tiempo

He aquí el pronóstico hecho por Nherlesoon de lo que resta de la primera quincena de este mes:

Otra vez volverá el mal tiempo el jueves 7, por la aproximación á nuestras costas de una depresión que en dicho día tendrá su centro hacia los parajes de Madera y Canarias. Al mismo tiempo avanzará por el Atlántico una borrasca, que también tendrá influencia en nuestra Península. En los días 7 y 8 se volverán á producir algunas lluvias, con vientos de entre SO. y NO.

El último período lluvioso de esta quincena comprenderá desde el 11 hasta el 13, y será ocasionado por otra nueva invasión de las corrientes atmosféricas del Atlántico.

La acción de este cambio atmosférico será bastante directa en nuestra Península.

Desde el lunes 11 se producirán nuevas lluvias, y también nieves, con viento de entre SO. y NO.

Los días 12 y 13 serán más templados, con lluvias bastante generales y vientos de entre S. y O.; tendrán una influencia bastante directa en nuestra Península.

La depresión que pasará por Escocia el 14, ejercerá poca influencia en España, como no sea en el golfo de Gascuña el 15.

### TELEGRAMAS

(Véase nuestra hoja telegráfica de anoche).

(Servicio particular de La Almudaina.)

### El día en Melilla

Madrid 7 á las 1 t.

Asegúrase en Melilla que el Sultán pon-

drá á la disposición del general Martínez Campos á los principales causantes de los últimos sucesos, incluso el santón que predicó la guerra santa.

Hoy deben salir de Melilla para España el infante D. Antonio y el Dr. Camisón.

Este regreso parece indicar que habrá paz mientras el Sultán cumpla sus ofrecimientos.

El general Martínez Campos sostiene una frecuente correspondencia con Muley Araaf.

### Consejo de Ministros

Madrid 7 á las 1'15 t.

El Consejo de Ministros que se ha celebrado hoy ha sido presidido por S. M. la Reina, no revistiendo interés.

No se tiene ningún telegrama de Melilla.

Se ha firmado la reorganización de la plantilla del cuerpo de Artillería de la Armada.

Nuestro Embajador en París tiene noticia de que el nuevo Gabinete francés seguirá un criterio proteccionista.

### Los fabricantes catalanes

Madrid 7 á las 3'10 t.

De Barcelona han salido para Bilbao en un tren especial los fabricantes é industriales que han de asistir al *meeting* que debe celebrarse en esta última población.

Se les ha tributado una despedida cariñosa, dándose repetidos vivas á la producción nacional.

### El meeting de Bilbao

Madrid 7 á las 4'55 t.

En Bilbao continúan recibiendo adhesiones para el *meeting* anunciado.

Se prepara un entusiasta recibimiento á los fabricantes catalanes.

Se ha firmado una instancia dirigida á S. M. la Reina con objeto de que no se aprueben los tratados.

### Bolsa de Madrid

Madrid 7, 4'30 t.

Deuda perpétua al 4 p. S interior. . . . . 66 65  
Id. id. al 4 p. S exterior (1891). . . . . 76 70  
Id. amortizable al 4 p. S . . . . . 76 05  
Billetes de Cuba (1888). . . . . 107 75  
Acciones del Banco de España. . . . . 378 50  
Tabacos. . . . . 160 25

### Cambios

Barcelona 7, 4'30 t.

4 p. S interior. . . . . 66 95  
4 p. S exterior. . . . . 77 00  
4 p. S amortizable. . . . . 00 00  
Cubas (86). . . . . 107 50  
Coloniales. . . . . 40 65  
Nortes. . . . . 29 30  
Francias. . . . . 00 00  
Madrid. . . . . 00 00  
París. . . . . 63 31  
Renta francesa. . . . . 00 00  
Londres. . . . . 00 00  
Francos. . . . . 00 00  
Libras. . . . . 00 00

### Mencheta

(De nuestro corresponsal particular)

### A Bilbao

Barcelona 7 á las 12'40 t.

Numerosos elementos de las clases productoras han despedido á los representantes catalanes que pasan á Bilbao para concurrir al *meeting*, que tienen anunciado.

Pasa á dicho punto mi compañero el señor Baget, quien tiene el encargo de telegrafiar directamente á LA ALMUDAINA cuanto ocurra de notable en dicha reunión.

—Amengual.

### Boletín de Comercio

#### Mercado de Inca

Precios corrientes el 7 de Diciembre

Almendrón. . . . .	00'00 los 42 kg.
Trigo. . . . .	16'00 los 70 l.
Candeal. . . . .	16'50
Cebada del país. . . . .	10'00
Id. forastera. . . . .	9'50
Avena del país. . . . .	9'00
Id. forastera. . . . .	8'50
Garbanzos. . . . .	22'00
Maíz. . . . .	12'00
Habichuelas (confits). . . . .	20'00
Id. blancas. . . . .	24'00
Frijoles. . . . .	22'00
Habas para cocer. . . . .	19'00
Id. ordinarias. . . . .	16'00
Id. para ganados. . . . .	14'00
Higos pasos. . . . .	0'00 os 42 kg.
Cerdos cebados. . . . .	11'75 los 10 kg.
Azafran. . . . .	0'00 los 33 gr.

### Oficinas públicas

Administración de Cruzada

El día 10 del corriente tendrá lugar en la Iglesia Catedral la nueva predicación de la Santa Bula de

Cruzada. La expención de los sumarios en esta capital continuará á cargo de los Rdos. Párrocos ó Coadjutores de esta Ciudad en la misma forma que en años anteriores. Los receptores de los pueblos seguirán recojiéndolos en esta Administración. Deánato 2.

Palma 7 de Diciembre de 1893.—El Delegado para la Administración de Cruzada, Juan Bautista Socias.

### Sociedades y Corporaciones

#### Camara Oficial de Comercio de Palma de Mallorca

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 11.º del Reglamento de esta Cámara, se convoca á los Sres. Socios de la misma para la Asamblea general ordinaria que tendrá lugar el día 11 de los corrientes, á las siete y media de la tarde, en el salón de sesiones del Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio.

Palma 6 de Diciembre de 1893.—El Vice-presidente, Mateo Bosch y Bosch.

### Hidrografía

#### Avisos á los navegantes

Mar del Norte.—(Dinamarca).—El canal del Nymide Gabasa ha cegado, retirándose las calizas de esfilación.

Islas británicas.—(Costa E.).—La luz fija verde que marcaba el extremo de la prolongación del rompeolas N del puerto Warkworth se ha reemplazado por una luz blanca de eclipses.

Golfo de Méjico.—(Estados Unidos).—El faro de la isla de Candelaria ha sido destruido por una racha de viento. Se ha colocado una luz provisional fija, blanca.

Océano pacífico del Norte.—(Estados Unidos, Washington).—Aparición de una roca cubierta con 33 metros en bajamar media.

Océano pacífico del Sur.—(Chile).—En la bahía de Valparaiso ha aparecido un bajo de rocas de 30 metros de largo, á unas seis cables al W.S.W. de la punta Gruesa.



### La señorita

#### Doña Antonia Verger y Oliver

HA FALLECIDO

después de recibir los Sacramentos

E. P. D.

Su afligida madre, hermanos, hermanas, tíos, tías, primos, primas y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos, se sirvan tenerla presente en sus oraciones, y asistir al rosario y conducción del cadáver que se verificará respectivamente á las 3 y media y 4 de esta tarde.

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos.**—Día 5.—Varones 3, hembras 3.

**Matrimonios.**—Día 5.—D. Mateo Cifre y Alberti con doña Margarita Biliboni y Ferrer. D. Jaime Bosch y Bordoy con doña Catalina Marimon y Miralles.

**Defunciones.**—Día 7.—Jaime Magraner y Alberti, casado, de 84 años, Son Sordina, de enteritis crónica. Juan Mandilego y Tomás, de 3 meses, calle del General Barceló, de bronquitis.

Antonia Vidal y Lopez, de 2 meses, Arrabal, de bronquitis.

**Hospital Civil.**—Día 7.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 2: 1 varones y 1 hembras.—Altas, 2: 2 varones y 0 hembras.—Defunciones, 0: 0 varón y 0 hembra.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.**—Estado de la atmósfera.—Cubierta por denso nublado.

**Horizont.**—Insible el de tierra por causa de la espesa bruma cargados los del N. E. y E. Cerrados en los demás rumbos. Mal cariz.

**Idem del viento.**—N. N. E. fresco. Fuere de puntas es duro.

**Idem de la mar.**—Llana en los senos: cabrillada fuera de puntas.

**Buques á la vista.**—Un brick-barca extranjero fondeado frente á Porto-Pi entrada de arriba á forzoza.

Vigia de Porto-pi.—Sin señal.

**Madero.**—Día 7.—Ases sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 5.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 1.—Carneros, 36.—Ovejas, 12.—Borregos, 2.—Corderos, 110.—Cabras, 1.—Cajales, 0.—Cabriles, 0.—Cerdos, 17.—Cerdas, 8.—Lechonas, 1.

### Cultos para mañana

#### Jubileo de cuarenta horas

Continuarán en San Francisco, exposición á las seis; á las diez misa mayor. Por la tarde, á las tres y media, los actos de coro; á las seis, corona, sermón por D. José Oliver, Trisagio de los Serafines y la reserva.

#### Otras funciones

En la Merced, á las siete y media misa propia en honor de su titular.

En San Jaime y San Nicolás, el ejercicio de la felicitación sabatina.

#### Visita á la Corte de María

Á la Virgen del Rosario, en Santa Catalina de Sena.



HOJAS DEL CALENDARIO

DICIEMBRE
Diciembre el 30
Novilunio el 8
Sale el sol a las 7:13
Pónese a las 4:31
HOY
8
1826.- Muere el escultor inglés Juan Flaxmann
VIERNES
342 | La Purisima Concepción

FERIAS DE MALLORCA

MALLORCA.- Domingo, 25, Sta. Maria.- MAYO, Domingo, 26, El Jueves 11 es el día de la Ascension, Domingo, 14, Sóller y Felangui.- Id., 21, Samsellas.- Id., 23, Manacor y Binisalem.- JULIO.- Martes, 18, Felangui.- Martes, 25, Manacor.- AGOSTO.- Domingo 18, Sineu.- Lunes 25, Felangui.- SEPTIEMBRE.- Domingo, 17, Manacor.- Id., 24, Felangui.- OCTUBRE.- Domingo, 8 y 15, Luchmayor.- Lunes, 2, id., 9.- Domingo, 8 y 15, Luchmayor.- Id., 22, Inca y Felangui.- Id., 29, Inca.- NOVIEMBRE.- Domingo, 5, Inca.- Viernes, 16, Luchmayor.- Sábado, 1, Alcudia.- Domingo, 12, Pollensa y Muro.- Jueves, 14, Alcudia, (Dijos bñ).- Domingos, 19 y 26, Binisalem.

MERCADOS DE MALLORCA

Los lunes, en Manacor; los martes, en Sestrit; los miércoles, en Sineu; los jueves, en Inca; los viernes, en Palma; los domingos, en Binisalem, Pollensa y Samsellas.- En Inca siendo fiesta mayor el día de mercado se traslada al mercado anterior, lo mismo que el día de Jueves Santo. Además los jueves anteriores, intermedios y posteriores a las fiestas no se celebra mercado. En Binisalem hay mercado de ganado lanar el martes de la semana santa.

FERROVIARIAS DE MALLORCA
Servicio de trenes que regirán desde 1.º de Abril de 1893
De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7:50 mañana, 2:15 y 5:40 (mixto) tarde.
De Manacor a Palma, a las 9 (mixto), 7 mañ. y 5:30 tarde.
De La Puebla a Palma, a las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
De Manacor a La Puebla, a las 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla a Manacor, a las 7:25 mañana 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
VIAJES.- Días de mercado en Inca: De Inca a Palma, a las 1 tarde.
VAPOR
CORREOS
SALIDAS DE PALMA.- Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la m. por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 t. y miércoles 2 t. vía de Alcudia.
LLEGADAS A PALMA.- De Barcelona jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

ÚLTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Crédito Balear (Dividendo cobrado) 110.50
Ocupado Mallorca 61.50
Compañía Agrícola 61.50
Ferrocarril de Mallorca 60.50
Almadraba por Gas 163.50
Salinas de Ibiza 200.00
La General Mallorquina 76.00
Bonos municipales 28.00
La Isla de S. Antón 49.75
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros 9.00
VALORES PÚBLICOS
Madrid 4 de Diciembre, 900 t. 96.10
4 1/2 amortizable 75.70
4 1/2 107.10
Banco de España 87.90
Valencia 165.00
Barcelona 4 de Diciembre 66.27

BOLETÍN METEOROLÓGICO
Día 7 de Diciembre - 9 mañana
Termómetro seco 75.7 mm.
Termómetro húmedo 71.0 grados.
Id. húmedo 67.4
Máxima en 24 horas 11.6
Mínima en id. 0.2
Reflector 6.4
Dirección del viento N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado 13.5 Kg.
Pluviómetro 60.6 mm.
Evaporómetro 0.7
Higrómetro 60.70
Ascenso del barómetro en 24 horas 0.90 mm.
Descenso del id. en id. 2.2 mm.

Montepio Nacional
IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS
para las
QUINTAS
Delegado general en las Baleares
Don José Barnils, Conquistador 18, Palma
Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España...

ESTABLECIMIENTO DE PIANOS
De los principales fabricantes nacionales y extranjeros. Se alquilan nuevos y usados a precios baratísimos.
CASA PERELLÓ, UNIÓN, 19

HOJALATERÍA de JAIME OLIVER
Ofrece sus trabajos de construcción y reparación de toda clase de aparatos de ciencias físico-matemáticas.
ESPECIALIDAD EN TIMBRES ELÉCTRICOS Y PARA RAYOS X.
Además, la casa cuenta con operarios inteligentes para las instalaciones.
28, Santo Domingo.

A los Quintos
La agencia de quintas de Rafael Arrom y Compañía, que tiene su centro en la plaza de la Fuente, número 4, Tarragona, asegura la suerte de la Península y Ultramar a los quintos que lo desean.
BASES
1.ª Por 30 duros sustitución ó redención pa a Ultramar.
2.ª Por 35 duros redención ó sustitución de Ultramar y al que le toque servir en la Península se le devuelven 10 duros.
3.ª Por 40 duros redención de Ultramar ó sustitución y al que le toque servir en la Península se le devuelven 20 duros.
4.ª También se asegura en las mismas condiciones que lo haga otra Sociedad, siendo de advertir que esta Compañía estier de sus operaciones por varias provincias lo cual le facilita a ofrecer mayores ventajas que las que se concretan a una sola, puesto que la mala suerte de una zona puede quedar compensada con la buena de las otras.
Oficina en Palma, Unión 89
Plaza del Mercado, frente la casa de D. Juan Berga

ISLEÑA MARÍTIMA
Uno de los vapores de esta Empresa, saldrá de este puerto para los de Sóller, Cette y Marsella
el sábado 9 del actual a las 4 y media de la tarde
Admite carga y pasaje para dichos puntos. Despacho, Palacio 26
Palma 5 de Diciembre de 1893 - El Naviero Director, S. Simó.

TIENDA DE TURRONES
DE FRANCISCO GARCÍA
Calle de Jaime II, número 3
En dicho establecimiento se encontrarán todas las clases siguientes a precios sumamente económicos:
Jijona, Alicante, Nieve, Imperial, Avellana y Negro, Peladillas finas de Alcoy y Garapinadas, Píñones, Anises, Pastizos, Cascas de Valencia, Calabazate, el rico Mazapán de Toledo, Baratas y toda clase de confitura.
No equivocarse-Jaime II núm. 3-Palma

Polvos Infantícidias Pedrol
VERDADERO DENTICIDA
El mejor remedio para la curación de todos los desarreglos ocasionados durante el período de la dentición (Baba). Facilitan la erupción dentaria. Hacen reaparecer la baba. Calman la diarrea. QUITAN el estreñimiento.
Depósito: Centro Farmacéutico

Vapor directo desde Palma a las Antillas
Línea de vapores Transatlánticos de Pinillos, Saenz y Compañía
Saldrá de este puerto para los de Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana, el 15 de Diciembre el magnífico vapor español de acero de 5.500 toneladas clasificado en 100 A. I del Lloyd
Conde Wifredo
Admite carga a flete y pasaje para dichos puntos y también para Canarias
Consignatarios: Sres. Martínez y Planas. San Juan 21
Nota -Se suplica a los señores Cargadores se sirvan dar aviso con anticipación de la carga que crean tener reunida.

LA UNION DE NORWICH
Compañía inglesa de seguros sobre vida
187 años de existencia
Fondo de reserva Pesetas 50.000.000
Beneficios repartidos 69.000.000
Sinistros pagados 560.000.000
SUBDIRECTOR EN MALLORCA
Juan Guasp Reinés, Sindicato 163, 1.º

Isleña Marítima
VAPORES TRASATLÁNTICOS de Hijos de J. Jover y Serra
Para la Habana, Malanzas, Santiago de Cuba y Cien fuegos, saldrá el 21 del actual el magnífico y veloz vapor español
JJOVER SERRA
Admite carga y pasaje para dichos puntos
Para informes en Palma: calle de Palacio, número 26.

Seguros para las Quintas
Acudir al Centro de los señores Salom y Alzina que asegura de los servicios de Ultramar y de la Península a los mozos comprendidos en el próximo sorteo mediante precios convencionales.
En Palma, Ramón Salom, Borne 11, ó Felipe Bauzá, 7 primero.
DIRIGIRSE: En Inca, Gabriel Seguí, calle San Bartolomé.

Compañía de Navegación la Menorquina
EL VAPOR CORREO MENORQUIN
Saldrá todos los domingos a las 4 tarde de Alcudia para Barcelona y todos los jueves a las 6 mañana de Alcudia para Mahón. Admite carga y pasaje a precios reducidos. Lo despa chan sus consignatarios en Alcudia Sres. Ques hernanos, quienes para los que no hayan tomado el pasaje tendrán su despacho al mismo puerto.

Sociedad Mahonesa de Vapores
Viajes de Alcudia a Mahón y Barcelona
Servicio fijo semanal económico
Puerto-Mahón
Nuevo-Mahón
ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS A PRECIOS REDUCIDOS
Salidas de Alcudia para Barcelona, domingo 5 tarde
Salidas de Alcudia para Mahón, jueves 5 mañana.
Los despacha en Alcudia, D. Jaime Oliver y Ginard.
Informarán en Palma: Plaza de Antonio Maura, (antes Copiñas) número 5.

CATARROS
bronquitis crónicas, toses pertinaces, se curan con el Licor de Brea Rover. Depósito general, Farmacia de las Copiñas.
4 reales frasco

Ciencia Recreativa
POR TOM TIT
Este interesante y ameno volumen, adorna le con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.
A los compradores de dicho libro se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras Granada y Sevilla, de Salvador Rueda y Cartes Americanas, de Valera.
Ocasión excepcional.

Al público
El pianista Sr. Menéndez después de haber estado algunos años en Sóller donde fué contratado y habiendo en la actualidad terminado sus compromisos, vuelve a fijar su residencia en Palma: dará lecciones en su casa que la tiene establecida, Olmos 12, 1.º y también a domicilio a los que lo soliciten. Además se encarga de afinaciones y reparaciones a pianos, órganos y armoniums. 15-14
Imprenta de Amengual y Muntaner